


المحاضره الرابعه (المفعول المطلق)

· ان يتعرف الطلاب على المفعول المطلق
· ان يتعرف الطلاب على اقسام المفعول المطلق 
· ان يتعرف الطلاب على العامل في المفعول المطلق
· ان يتعرف الطلاب على ما ينوب عن المفعول المطلق 




· المفعول المطلق
· هو اسم منصوب يؤكد عامله او يبين نوعه او يبين عدده , وينقسم الى ثلاثه اقسام: 

1- مؤكد لعامله 
مثال : ضربت ضرباً – عمر المسلمون الارض تعميراً 
(ضرباً - تعميراً) : مفعول مطلق منصوب بالفتحه الظاهره 

2- مبين لنوعه 
مثال : ضربت ضرباً شديداً – رحل المستعمر رحيل الذليل 
(ضرباً - رحيل) : مفعول مطلق منصوب بالفتحه الظاهره 
شديداً : صفه منصوبه بالفتحه 
الذليل : مضاف اليه مجرور بالكسره الظاهره

3- مبين لعدده
مثال : ضربت زيداً ضربتين – قرأت الكتاب قراءتين 
(ضربتين - قراءتين) : مفعول مطلق منصوب وعلامه نصبه الياء لانه مثنى 

_____________________________________________


· العامل في المفعول المطلق
· عامل النصب في المفعول المطلق ينقسم الى : 

1- الفعل 
مثل : ضربت زيداً ضرباً شديداً – كلم الله موسى تكليماً 
العامل هو: ضرب – كلم 

2- المصدر
مثل: فإن جهنم جزاؤكم جزاءاً موفورا – ان التوكل على الله توكلاً حقيقيا يقودك الى الفوز .
العامل هو: جزاء – التوكل , وهما مصدر يعمل عمل الفعل 

3- الوصف
أ- اسم الفعل , مثال: محمد الضارب ضرباً – الصافات صفاً – الذاريات ذرواً 
العامل : الضارب – الصافات – الذاريات 

ب- اسم المفعول , مثال: الدرس مفهوم فهماً – زيد مضروب ضرباً
العامل : مفهوم – مضروب 

ج- صيغه المبالغه , مثال: محمد شراب العسل شرباً – محمد كريم ابوه كرماً
العامل: شراب – كريم





· ما يصلح مفعولا مطلقا 
· ياتي المفعول المطلق مصدرا و وهو يدل على الحدث , وياتي المصدر على ثلاث صور :

1- عدد حروفه مساويه لعدد حروف الفعل , مع تغيير في الحركات 
مثل : ضرب – ضربا / فهم – فهما / علم – علما 

2- عدد حروفه زائده عن عدد حروف الفعل .
مثل: اغتسل – اغتسالاً / كلم – تكليماً / انطلق – انطلاقاً 

3- عدد حروفه ناقصه عن عدد حروف الفعل لكن مع التعويض 
مثل : وزن- زنه / وعد – عده / وهب – هبه 
(فان نقصت عدد حروفه عن عدد حروف الفعل من غير تعويض سمي: اسم مصدر , مثل / اغتسل – غسلاً , اعطى - عطاءً).


______________________________________________



· ما ينوب عن المفعول المطلق
 
1- اسم المصدر                 3- الالفاظ التي تدل على العموم او البعضيه
2- العله                          4- اسم الاشاره


أ- اسم المصدر : هو ما نقصت حروفه عن عدد حروف الفعل الاصلي بدون تعويض
مثال / 
1- اغتسل زيد غسلا     مؤكد لعامله
2- استمع زيد سماعا حسنا     مبين لنوعه 
3- انتصر زيد نصرتين     مبين لعدده 

ب- كل – بعض : كل وبعض بشرط ان يضافا الى مصدر مثل المصدر المحذوف 
مثال /
1- كل : زيد يجد كل الجد   نائب عن المفعول المطلق منصوب بالفتحه الظاهره لانه اضيف الى مصدر مثل المصدر المحذوف والتقدير : زيد يجد جداً كل الجد .
2- بعض: ضربته بعض الضرب   نائب عن المفعول المطلق منصوب بالفتحه الظاهره لانه اضيف الى مصدر مثل المصدر المحذوف والتقدير : ضربته ضرباً بعض الضرب 

ج- اسم الاشاره : يكون اسم الاشاره نائبا عن المفعول المطلق وذلك في صورتين 
1- يكون معه مصدر مثل المحذوف : ضربت زيدا ضلك الضرب 
2- ليس معه مصدر مثل المحذوف : ضربت زيدا ذاك
(اسم الاشاره مبني على السكون في محل نصب نائب عن المفعول المطلق واللام للبعد والكاف حرف خطاب مبني على الفتح لامحل له من الاعراب)
 







د- العدد : ياتي العدد نائبا عن المفعول المطلق 
مثال/  قرأت ثلاث قراءات 
(نائب عن المفعول المطلق منصوب بالفتحه الظاهره , واضيف الى مصدر مثل المصدر المحذوف)





· التقييم :

· عين المفعول المطلق و نائبه فيما يلي:

1- فَلَا تَمِيلُوا كُلَّ الْمَيْلِ

2- وَاللَّهُ أَنبَتَكُم مِّنَ الْأَرْضِ نَبَاتًا

3- فَاجْلِدُوهُمْ ثَمَانِينَ جَلْدَةً 

4- الخبز مأكول أكلاً

5- فَالزَّاجِرَاتِ زَجْرًا














انتهى


J'adore
